
El proyecto que busca crear
un nuevo mecanismo de finan-
ciamiento para la educación su-
perior que reemplace al CAE se
va a presentar en octubre, pese a
que dentro de los compromisos
establecidos entre el Gobierno y
el Congreso, en el contexto de la
tramitación de la Ley de Presu-
puestos del año pasado, se había
acordado que ingresaría antes
del nuevo proyecto presupues-
tario, que tiene fecha para el 30
de septiembre.

Ello generó críticas por parte
de la oposición, quienes apunta-
ron a que había una irresponsa-
bilidad del Gobierno por aque-
llo, ante lo cual el ministro de
Educación, Nicolás Cataldo, co-
mentó a “El Mercurio” que “la
verdad es que no logro com-
prender dónde estaría la irres-
ponsabilidad, considerando que
primero hay un compromiso de
presentarlo, que lo hemos reite-
rado, solo que estamos buscan-
do que cada discusión tenga su
espacio en el debate público y
también legislativo. Esto va a ser
cosa de poco tiempo, no va a ser
una prolongación larga del mo-
mento del ingreso. Yo he plan-
teado, además, varias otras razo-
nes que también estamos consi-
derando, como el viaje que tene-
mos programado
con el Presidente a
la ONU, como lo es
la carga de tareas le-
gislativas que nues-
tro Gobierno tiene
hoy día en el Con-
greso, como lo es
también el hecho de que pronta-
mente se va a presentar la Ley de
Presupuestos 2025”. 

Así, enfatiza: “Yo trataría de
no calificarlo como una irres-
ponsabilidad; al contrario, es
justamente porque queremos
ser responsables sobre la discu-

sión pública que se está dando al
respecto, que creemos que cada
discusión tiene que tener su mo-
mento y estos son solo días, nada

grave, nada del otro
mundo; por lo tan-
to, yo trataría de no
dramatizar mayor-
mente este tema”.

En la misma lí-
nea, el ministro de
la Segpres, Álvaro

Elizalde, dijo: “El Gobierno ha
sido muy responsable en el cum-
plimiento de sus obligaciones y
en este caso de sus compromi-
sos. Por tanto, yo creo que es una
crítica que no tiene mucho senti-
do y fundamento. Cuando a ve-
ces se establece un plazo adicio-

nal de un par de días o una o dos
semanas para que un proyecto
quede elaborado de mejor for-
ma, que técnicamente sea un
proyecto sólido, creo que esas
críticas no tienen mayor senti-
do”. 

“Porque si uno analiza, por
una parte, cuando anunciamos
que se van a presentar proyec-
tos, se critica. Y cuando se dice,
bueno, la verdad es que lo va-
mos a presentar en una o dos se-
manas más, se vuelve a criticar
por eso mismo. Entonces, final-
mente, pareciera que es una crí-
tica vacía. Palos porque bogas,
palos porque no bogas. Hay más
bien el interés de generar algún
dividendo político para un sec-

tor, pero no se está pensando en
Chile. El llamado que yo haría es
a ser más responsables, serios, y
sobre todo cuando se va a hacer
una crítica que sea constructiva
y con fundamento sólido, que la-
mentablemente no es el caso”,
cuestiona Elizalde.

Cuestionamientos
oficialistas

Con todo, la demora no solo
generó críticas de la derecha, si-
no también de algunos diputa-
dos oficialistas, como el jefe de la
bancada de independientes y
PPD, Jaime Araya: “El Gobierno
debiera acelerar el ingreso del
proyecto, se hizo un extenso y

acabado trabajo prelegislativo,
por lo tanto, no se entiende esta
demora, más aún si se incum-
plen compromisos de la Ley de
Presupuestos, se requiere gene-
rar confianza para tener éxito en
la tramitación del proyecto, y es-
te atraso va a causar dudas y des-
confianzas, exactamente el efec-
to contrario (de lo) que necesita-
mos”. 

Por su parte, el diputado PPD
Raúl Soto dice: “Es un proyecto
complejo y si para hacerlo bien
se requiere un poco más de tiem-
po, bienvenido sea, no veo ma-
yor problema en eso. De todas
formas, hay que ser más pruden-
tes con los plazos autoimpuestos
para no volver a incumplirlos”. 

Por el contrario, personeros
del oficialismo también salieron
a defender al Gobierno. El sena-
dor socialista Juan Luis Castro
menciona: “¿Es un retraso? Sí.
De días, mas no de propósito,
que es lo importante. Se trata de
otorgar una solución de largo
aliento a un problema real de ac-
ceso a la educación superior que
se arrastra por décadas. Espero
que octubre sea el mes decisivo
para abordar de una vez el trá-
mite legislativo que esperan casi
dos millones de hogares de estu-
diantes y/o profesionales afec-
tos”.

Mientras que la presidenta de
la Cámara de Diputados, Karol
Cariola (PC), dijo: “Hasta ahora
entiendo que se está hablando
de octubre, de un mes más que lo
que se había dicho, por lo tanto,
tampoco hay una modificación
tan grande. Estamos muy aten-
tos nosotros a que ese proyecto
se ingrese; vamos a poder opinar
de sus detalles una vez que ten-
gamos los elementos y tenga-
mos el proyecto ingresado en el
Congreso Nacional. Sabemos
que hay miles, cientos de fami-
lias que esperan, ansiosas, que se
les pueda dar una solución res-
pecto de las deudas estudianti-
les”. 

Y agrega que “sabemos que
esto es importante y me imagino
que si hubo algún tipo de demo-
ra tiene que ver con las condicio-
nes para poder llevar adelante la
tramitación de un proyecto de
estas características que tiene
sus complejidades”. 

Así también, el diputado To-
más de Rementería (PS) mencio-
na que “en esto hay que tener
flexibilidad. Esto afecta a miles
de personas. No se puede andar
acusando de irresponsabilidad
cuando es una situación bastan-
te compleja y no se han dado los
votos, por ejemplo, para tener
más presupuestos para eso, para
solucionar la deuda educativa
de nuestros exestudiantes o es-
tudiantes. Entonces, creo nece-
sario que en esto se analice de
forma seria y que nadie saque ré-
ditos políticos pequeños”.

Ingresará al Congreso después del límite acordado el año pasado en la Ley de Presupuestos:

Cataldo llama a no “dramatizar” retraso en
propuesta por CAE tras críticas de congresistas

A los cuestionamientos de parlamentarios de derecha, quienes tildaron de “irresponsable” el atraso, se
suman diputados oficialistas, como Raúl Soto, quien apunta a que en el Gobierno deben ser “prudentes con
los plazos autoimpuestos para no volver a incumplirlos”. 

M. MATHIEU y C. CASTILLO

Nicolás Cataldo, ministro de Edu-
cación, en la Parada Militar. 
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OCTUBRE
Sería el mes en que el
proyecto ingresaría al

Congreso. 

Karol Cariola, presidenta de la Cá-
mara de Diputados. 
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Raúl Soto, diputado PPD. 
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Juan Luis Castro, senador PS. 
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Luis Fernando Sánchez, jefe de
bancada de los diputados del P.
Republicano.

La chapa circular con fondo
azul y una estrella blanca que tie-
ne en la solapa de su chaqueta
identifica claramente de qué par-
tido forma parte el diputado re-
publicano Luis Fernando Sán-
chez (34). 

Mientras habla, su militancia
se hace aún más evidente por las
posturas que toma: vuelve recu-
rrentemente a la crisis de seguri-
dad como la mayor urgencia del
país y es crítico del actuar que ha
fijado el Gobierno en su agenda
legislativa. 

Y es que el abogado no es nin-
gún desconocido en el conglo-
merado, el cual ayudó a consti-
tuir en 2019 y que hoy, cinco años
después, lo tiene como su nuevo
jefe de bancada en la Cámara de
Diputados.

Así, perfila su estilo en el nue-
vo cargo que ostenta como uno
de continuidad por el “trabajo
bien unido que se hace en la ban-
cada” el cual, explicita, definen
junto a la directiva. 

Agrega que las líneas de traba-
jo estarán en concordancia con
las del partido: “Un buen desem-
peño en las elecciones de octu-
bre, seguir afianzando un perfil
muy fiscalizador y un foco muy
intenso en los temas de orden pú-
blico y migración”.

—¿Cuál es la mirada que tiene a
la necesidad de acuerdos con el
Gobierno?

“Nosotros nunca nos hemos
resistido a colaborar con el Go-
bierno cuando se presentan bue-
nas ideas, el gran problema es

que no ha salido casi ninguna
buena idea en su mandato”.

Reforma de pensiones:
“Hay poco espacio para
un acuerdo”
—¿Cómo se posicionarán frente
a la discusión de la reforma pre-
visional en la Cámara? 

“Nuestra visión ha sido siem-
pre la misma, el 6% tiene que ir
completamente a ahorro de las
cuentas individuales”.

—¿Qué le pareció que senadores
de Chile Vamos estuvieran dis-
puestos a pactar este acuerdo de
tramitación?

“Yo creo que es un error llegar
a acuerdos en materia previsio-
nal con un gobierno que no quie-
re transar en esta idea de seguir
pegándole manotazos a la plata
de los chilenos. Evidentemente
hay muy poco espacio con el Go-
bierno para llegar a acuerdos en
esto”. 

—¿Cómo analiza el atraso en la
presentación del proyecto de re-
forma del CAE?

“Yo esperaría que este proyec-
to del CAE se guarde en un cajón
y se vea cuando no haya otras ur-
gencias sobre la mesa. Que el Go-
bierno insista en estas priorida-
des es una desconexión a la que
no podemos sumarnos”.

—Hablando de reformas, ¿cuán
urgente cree que es impulsar un
cambio en el sistema de nombra-
mientos de jueces por lo sucedi-
do con el caso Audio?

“Es razonable revisar algún
proyecto de ley que permita mo-
dificar el nombramiento de jue-
ces, pero lo más importante hoy
día es que se transparente toda la
verdad. Parte de esa verdad tiene
que ver con qué información te-
nían personas vinculadas con el
Gobierno sobre todos estos he-
chos. Sabemos ahora que Rodri-
go Topelberg se autodenunció

hace más de un año ante la Comi-
sión para el Mercado Financiero
(CMF) que es dirigida por una
persona designada por el Presi-
dente y que tiene contacto fre-
cuente con el ministro Marcel. A
mí me preocuparía mucho que se
use esta agenda legislativa para
desviar la atención de las explica-
ciones que tienen que dar mu-
chas personas”. 

—También hay exministros de
Chile Vamos que han aparecido
en los mensajes de Luis Hermo-
silla, ¿Cuál es su postura frente a
esto?

“Evidentemente Andrés
Chadwick y su coalición política
tienen que dar explicaciones de
qué información tenían sobre lo
que hacía Hermosilla (…). Aquí
lo que hay que hacer es limpiar
todo el sistema judicial y que to-
do salga a la luz”. 

Acusaciones contra
jueces: “Vamos a
evaluarlas”
—¿Estarán sus votos para apoyar
las acusaciones anunciadas con-
tra jueces de la Suprema?

“Hemos dicho que vamos a
evaluar cada una de esas acusa-
ciones en base a su contenido
(…). No tendríamos ningún in-
conveniente en votarlas a favor si
es que los argumentos están bien
planteados”. 

—¿Hay lecciones aprendidas
que los llevan a actuar con más
cautela debido a las acusaciones
que han impulsado sin éxito?

“No, para nada. Todas las acu-

saciones que hemos presentado
lo hemos hecho con la convicción
de que es lo correcto. Más allá de
los resultados, tenemos convic-
ciones de fondo”.

—La ministra Carolina Tohá
manifestó su preocupación por
un atascamiento legislativo ante
la intensa agenda. ¿Qué le pare-
cieron los dichos de la secretaria
de Estado?

“Yo he visto una conducta re-
currente por parte del Gobierno
de tratar de instalar todas las res-
ponsabilidades de lo que ocurre
en este país en el Congreso, y eso
es una forma de desviar la aten-
ción de la incapacidad que han
tenido de manejar las crisis”.

11-S: “Queríamos dejar
planteada nuestra
postura”
—Han habido fuertes críticas
por el video de la Juventud del
partido “celebrando” el golpe
de Estado del 11 de septiembre
de 1973. ¿Defiende lo allí ex-
presado?

“Nosotros lo que celebramos es
que Chile no haya terminado en
lo que hoy es Cuba, Nicaragua y

lo que ha terminado siendo Vene-
zuela (…). Ahora bien, tenemos la
convicción de que mantener al
país 51 años después discutiendo
sobre estos temas no es sano”.

—¿No pusieron justamente el
foco allí ustedes con el video?

“Lo que se hizo en ese video
fue comunicar nuestra posición,
en particular la de la Juventud, en
una fecha que es un hito y quería-
mos dejar planteada la postura”.

—¿Qué responde a las críticas
desde Evópoli que señalan que
esto representa un “retroceso de-
mocrático”?

“La respuesta ya fue planteada
por el presidente de la Juventud
y no se merece más atención”.

—En su bancada volvieron a
hablar de “derecha cobarde” por
las críticas. ¿Cuánto complica las
relaciones con Chile Vamos?

“Evópoli puede tener sus posi-
ciones, nosotros no la comparti-
mos, amalgamarse con la iz-
quierda no sirve de nada, dada la
experiencia histórica que hemos
tenido en Chile con esa izquierda
extrema que pretendió incluso
hacerse violentamente del poder
en 2019”.

Diputado Luis Sánchez, por iniciativa para poner fin al CAE:

Sánchez: “Esperaría que este
proyecto se guarde en un cajón y se
vea cuando no haya otras urgencias”

JUAN PABLO GUZMÁN

Para el jefe de la bancada de diputados republicanos ha habido una “actitud
recurrente del Gobierno” en “instalar todas las responsabilidades” en el Parlamento.
Además, respalda el video de la Juventud de su partido por el 11-S y acusa a Evópoli
de querer “amalgamarse con la izquierda”. 

‘‘He visto una
conducta recurrente por
parte del Gobierno de
tratar de instalar todas
las responsabilidades
de lo que ocurre en este
país en el Congreso, y
eso es una forma de
desviar la atención de la
incapacidad que han
tenido de manejar las
crisis”.

‘‘Andrés Chadwick
y su coalición política
tienen que dar
explicaciones de qué
información tenían sobre
lo que hacía Hermosilla
(…). Aquí lo que hay que
hacer es limpiar todo el
sistema judicial”.
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